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梁振英住宅發生僭建事件，是嚴重疏忽，須承擔責

任。當然，無心之失也是失，特別是作為候任特首，更

是屬於嚴重疏忽。梁振英已就住宅僭建一事多次向公眾

道歉，並表示對僭建事件一力承擔。社會各界亦普遍認

為事件屬疏忽而非涉誠信問題。　

無心之失也是失但不涉及誠信
筆者要強調的第一個重點，是梁振英住宅僭建，並非

有意隱瞞，不涉及誠信問題。最明顯的證據有兩個：一

是如果梁振英事先知道家中有僭建物而有意隱瞞，就不

會多次帶傳媒、朋友參觀大宅，就不會毫無顧忌地邀請

傳媒來家中隨意拍攝；二是如果梁振英事先知道家中有

僭建物而有意隱瞞，更不會將後來才知道是僭建物的地

庫安排警方要員保護組使用。

正因為梁振英不知道家中有僭建，所以過去幾年，梁

振英請很多朋友，包括新聞界及其他方面的朋友到他家

裡採訪、聚會。梁振英先後邀請了百多位媒體及其他方

面的朋友到他家裡燒烤或者是吃午飯、晚飯等等。盛傳

將任食物及衛生局局長的高永文認為，梁振英在僭建事

件上有疏忽，但不涉及誠信。此乃實事求是之言。如果

梁振英知道家中有僭建，怎麼會毫無顧忌地邀請新聞界

及其他方面的朋友到他家裡採訪、聚會？

在到過梁振英家裡作客吃飯的朋友當中，從來沒有人

說過梁振英住宅有僭建問題。有人質疑梁振英是專業測

量師，怎麼不知家中有僭建，但梁振英在香港測量師學

會的名單是產業測量師（General Practice Surveyor），而在

理工學院修讀的是在建築及測量系下的產業測量課程。

產業測量與建築測量畢竟是兩個不同的專業。俗話說

「隔行如隔山」，作為產業測量師的梁振英不知家中有僭

建，是情有可原的。前房屋署副署長鄔滿海在接受電台

訪問時表示，自己過往曾拜訪梁振英大宅，但並沒有察

覺僭建問題，他指梁振英要理解涉及法律上的問題，需

要有相關的專業知識。此亦為中肯之言。

「不知者受害更深」
中國人有說，無知者無罪。也有說，不知者不罪。對

於此問題，有弟子問佛陀：「世尊，人們常言不知者不

罪，真是這樣嗎？」佛陀用火鉗的故事回答這個問題，

佛陀說：「燒燙的火鉗，知道者，抓它時，就是戰戰兢

兢、小心翼翼，不知道者，抓它時，就會毫無戒心，用

力去抓。那麼，是知道者或不知道者被燙傷的嚴重

呢？」佛陀就此問弟子。弟子回答：「不知道者受傷害

嚴重。」佛陀於是教導說：可見，並不是「不知者不

罪」，而是「不知者受害更深」。

梁振英其實就屬於「不知者受害更深」，因為社會對

候任特首有很高的要求，人們對梁振英在僭建事件的

嚴重疏忽提出嚴厲批評，這是梁振英應該虛心聽取

的。但也有個別媒體和少數人在沒有事實根據的情況

下，質疑梁振英的個人誠信，梁振英受害更深就體現

在這裡。

知道僭建後梁振英的表現有誠信

筆者要強調的第二個重點，自從梁振英知道有僭建事

件後，梁振英的表現恰恰體現了他是一個有誠信的人。

梁振英一直以開誠布公的態度回應各界對僭建事件的疑

問，積極配合屋宇署人員調查，並且立即清拆僭建物，

開放給傳媒拍攝清拆僭建物後的情況。整個處理透明、

公開，沒有絲毫隱瞞之處。

全國政協副主席、香港首任特首董建華說，對於梁振

英有關僭建的解釋，「我完全相信他的說話」。他指梁

振英是一個能幹、有能力領導香港的人。「他（梁振英）

有思路、有遠見，能制訂好的政策，團結香港人。」他

呼籲社會給梁振英機會開展工作，他相信梁振英會做得

很好。董建華的道德品格受到香港社會一致推崇，他完

全相信梁振英的說話，值得信賴。

十八世紀美國政治家富蘭克林（Benjamin Franklin）有

名言：「誠實是最好的策略」（Honesty is the best policy）

。後世西方的思想家、宗教家對於誠信也多有論述。誠

信在儒家的思想體系中也佔有重

要位置，儒家講修身治國平天

下，修身必先正心誠意，誠是第一

重要的因素，是政治的根本，《荀子．不苟》：「夫誠

者，君子之所守也，而政事之本也。」自從梁振英驚覺

有僭建事件後的誠實表現，恰恰體現了他是一個有誠信

的人，是值得大家信賴、支持的行政長官。

如何面對「廚房」更熱
梁振英6月25日出席民建聯的政策論壇時，直言因事

件對自己感到失望和內疚，並指早知「廚房」很熱，但

僭建問題令這「廚房」更熱，始料不及。實際上，「要

進廚房就別怕熱（If you can't stand the heat, get out of the

kitchen）」，是美國總統杜魯門（Harry S. Truman）的政治

名言，它的本意是說你要從政，就不要怕從政遇到的考

驗和挑戰。但僭建問題令這「廚房」更熱，對此高永文

表示，在目前的形勢下，會令有心服務香港的人裹足不

前。他又認為，現時出任局長愈來愈政治化，要有心理

準備。

候任特首辦上月中邀請有志之士申請副局及政助，收

到逾千份申請，反應踴躍，足證不少人願意加入政治委

任官員這個「熱廚房」。梁振英當選後曾經說過：「用

英語來說，廚房很熱，但是，正因為『廚房』很熱，我

們就應該一起衝進去，為香港做點事情。」在僭建問題

令這「廚房」更熱的情況下，一方面梁振英吸取沉痛教

訓，日後處事更加提高政治敏感，加倍慎重，加倍警

惕，加倍努力，用實際行動爭取大家信賴和支持；另一

方面有心服務香港的人也不應裹足不前，不要怕從政遇

到的考驗和挑戰。
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梁振英有誠信 仍然值得大家信賴和支持 龍子明
全國政協委員

香港青年交流促進聯會創會主席

筆者要強調的有兩點，而這兩點完全是依據事實：一是梁振英

住宅僭建是無心之失，無心之失也是失，但不涉及誠信；二是自

從梁振英知道有僭建事件後，他的表現恰恰體現了他是一個有誠

信的人，是一個值得大家信賴、支持的行政長官。梁宅僭建事件

涉及嚴重疏忽，但梁振英全程開誠布公，更就事件兩次安排傳媒

進入其大宅視察情況，不涉及誠信問題，希望大家包容，讓梁振

英在上任後以實際行動表現他的施政能力。
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黃仁龍讚袁國強
有承擔有原則

鄧國斌：為官要「見得光」

司馬文准入籍 擬參「超選」

佳叔：問責制需人才配合

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港回歸15年經歷了多次包括人

大釋法等爭議性較大的法律事件。表明不會留任新政府的律政司司

長黃仁龍昨日在與傳媒茶敘時強調，香港的法治基礎穩固，其間可

能有個別事件引發討論，但他不認同部分人指稱過去15年香港的法

治、司法獨立、人權等倒退說法。當被問及盛傳前大律師公會會長

袁國強會出任律政司司長時，與袁國強同年入行的黃仁龍未有證實

任命傳言，但就讚揚對方對法治有承擔、有原則，近年也有公職經

驗，是卓越的資深大律師。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

荷蘭籍的公民黨區議員司馬文昨
日發表新聞稿，指入境事務處處
長日前通知他，指當局將會批准
其加入中國國籍的申請，而入籍
證書會在手續完成後發出。司馬
文稱，是次通知清除了他在9月
立法會選舉考慮參選的障礙，又
指，下一步會與公民黨及新民主
同盟討論參選「超級區議員」的

提名問題。
立法會條例（第五百四十二章

第三十七條）禁止非中國籍的區
議員於9月立法會選舉中參加區
議會（第二）功能界別選舉（即

「超選」）。 為此，司馬文於2011
年11月當選區議員後，向入境事
務處處長申請加入中國國籍，入
境事務處處長其後因應其申請的
理據為他作出優先考慮。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）候任特首梁振英
提出政府架構重組方案，再度引發社會對問責制
成效的熱議。中央政策組首席顧問劉兆佳昨晨在
接受電台訪問時表示，問責制本身沒有問題，並
得到大部分巿民的支持，但承認確實存在缺乏人
才供應、管治聯盟承托等所引發的執行上的問
題，又認為新一屆政府建議設立副司長來統籌各
方面的政策有好處，但最關鍵的是能否找到好人
選。

喜見中策組成智庫一哥
劉兆佳在電台訪問中總結了自己在中策組10年來

的工作體會。劉兆佳表示，自己任內最滿意的工
作，是將中策組轉型，令中策組逐步變成一個政
府內部的公共政策研究單位，研究量和影響力在

全港所有智庫中最大，「我進來之前，中策組基
本上就是幾個顧問以個人身份向特首提供意見，
本質沒有做甚麼研究，更沒有民意調查工作要
做。但10年下來，現在我們（中策組）已經變成一
個具雛形的政策研究機構，向整個政府負責」。

被問到他最不滿意的，劉兆佳就慨嘆中策組的
建議，很多時候都得不到政府的支持，如他認為
政府可以提早幾年開始，在土地房屋政策、社會
福利投入加把勁，但當時政府仍然採取較為小心
謹慎態度去處理政府在社會發展、民生福利、經
濟發展所扮演的角色，擔心在金融風暴可能造成
全世界經濟萎縮的情況下，政府插手樓巿或會令
樓巿崩潰。

房策謹慎因恐推 樓市

他說：「不是政府麻木不仁或者不顧民間疾
苦。這樣對有關同事不公平，他們是憂慮金融風
暴對樓巿可能的嚴重衝擊，所以才不敢做太多動
作⋯⋯樓巿暴瀉會嚴重影響中產階層生計，導致
社會不穩定，所以政府寧以小心翼翼的態度處
理，頂多推出措施壓抑炒賣。大幅增加供應是政
治上去到迫不得已才推出復建居屋。」

就問責制的問題，劉兆佳坦言，「我沒有期望
一開波就搞得好好，因為缺乏人才供應。另一方
面，冇管治聯盟承托，問責官員只是一堆散兵游
勇，各自孤軍作戰，所以不能夠發揮問責制所能
產生的效果」，又指候任特首建議擴大問責制，包
括增設副司長，他認為，副司長職位在《基本法》
中已載有，並非新事物，但問題在於是否能找到
好人選，及在有事發生時是否真的有人問責。

香港文匯報訊 審計署署長鄧
國斌將於本月底退休。他昨日在
接受香港電台訪問時回應了審計
報告批評現屆特首曾蔭權的外訪
安排，指審計署是本 公平及專
業的態度，針對制度並非針對
人，又強調身為公職人員，就要
接受「陽光測試」，做任何事也
要「見得光」，能向公眾解釋，

「應使就使，不一定要慳」。
鄧國斌在訪問中被問及其審計

報告中，證實了曾蔭權5次外
訪、入住總統套房時均以私人信
用卡支付酒店住宿費用，被外界
質疑曾蔭權賺取積分。鄧國斌不
揣測曾蔭權的動機，只說：「我
不揣測特首為何這樣做。要幫政
府改善效率，無理由外訪的10幾
人個個都自己簽卡，或者個別簽

卡，回來再要申請，參考其他國
家或機構有所謂的『公司卡』，
為何不找一位同事負責用一張卡
簽賬呢？」

寄語繼任人堅守中立
不過，他強調，曾蔭權在多年

來均無指示他要調查某一個部門
或機構，唯一指定他要做的是關
於自己外訪住宿的報告，又透露
自己已和其「繼任人」見過面，
又寄語對方不要受政治影響，不
應被政黨左右調查方向，即使審
計署署長向特首負責，特首也不
應因政治原因，要求審計署署長
做政治工作。

鄧國斌又說，自己退休後會先
去旅行，隨後考慮做義工或講
學，但一定不會寫回憶錄。

「咁多廢氣，無事都變有事。」民建聯20周年
會慶實況網劇《家家有求》第七集《阿女阿國遇
險記》今日播出。故事道出香港充斥各式各樣的
廢氣，市民避無可避，原來在香港想吸一口新鮮
空氣是如此艱難！

過敏患者出街似「搵命搏」
《阿女阿國遇險記》講述由劉國勳飾演的「阿國」，

患有氣管敏感，向來盡量避免出入空氣差的地方，無
奈在呂迪明飾演的「阿女」再三催逼下，只好跟「阿女」
返回媽子家吃飯。果然在回家的路上，死氣喉、由食
肆排放的廢氣、工廠的氣窗等排放的廢氣，令「阿國」
氣管敏感發作，幾經辛苦最終到達「阿女」家。

立法會環境事務委員會主席陳克勤在片中提出建
議，認為政府應盡快落實改善空氣質素的各項措施，
包括限制發電廠的廢氣排放、推動車主使用混能車或
電動車、在路邊多種樹，既有助改善空氣質素，亦能
綠化環境。

一連8集的實況網劇《家家有求》由4月至7月期間，
在民建聯網頁及多個網上免費平台播放，市民亦可透
過下載民建聯最新推出的DAB iPhone App、iPad App
和Android App收看短劇。最後一集的網劇將於下月9
日播出。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

回歸後法治無倒退
黃仁龍昨日在與傳媒茶敘時回顧了

自己任內的工作。他強調，香港的法
治、人權等在過去15年並無倒退，直
言司法覆核案件近年不斷增加，是因
為回歸後，港人對自己的權利重視，
亦多了人知道通過司法覆核的渠道檢
視政府的行政措施，但強調司法覆核
並非解決所有社會問題的靈丹妙藥，
又指當局在司法覆核中的敗訴數字很
少，故即使司法覆核案件增加，亦不
代表政府施政差了。

「政治檢控」感被屈
反對派不時聲稱，律政司向暴力示

威者提出檢控，是「政治檢控」，他反
駁說，任何有關政治檢控的評論，都
是對他和律政司的同事不公道，指在
香港的法治下，出現政治檢控的機會
不高，因為法院、立法會、傳媒等都
一直在監督有關情況。

釋法合憲卻不輕用
被問及人大多次釋法引起不少爭

議，黃仁龍強調，人大釋法是合法合

憲的，尤其是人大早前就剛果（金）
案釋法，並無損香港的法治，但承認
釋法確有相當爭議，故香港不能輕率
釋法，例如「雙非」問題，特區政府
至今仍不考慮釋法，並尊重特區終審
法院對《基本法》條文的演繹，避免

「太過輕率」而影響香港的司法獨立。

落區銷政改無牴觸
有人質疑黃仁龍任內為政改方案落

區爭取民意支持，是「過多參與政治
工作」，他回應說，參與政改方案的推
動、協助政府爭取民意支持，與他的
司長職務並無牴觸，又重申自己不會
就法治問題作任何妥協。

謙稱李官表揚純屬鼓勵
另外，就其師父、前特區終審法院

首席法官李國能日前向黃仁龍發出表
揚信，黃仁龍謙稱，這是對整個律政
司同事的肯定，並非他個人的問題，

「律政司的工作並非我一個人的功
勞」，並反駁有人指稱李官是「借信而
言他」，坦言大家不應對此「有遐
想」，強調信件只是對律政司的一個鼓
勵，而非向任何人講任何其他信息。

■《家家有

求》第七集

《阿女阿國

遇險記》宣

傳海報。
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政府重法治 沒想過辭職
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

擔任律政司司長7年多，經歷過不
同的法律爭議事件，黃仁龍即將
卸任。他昨日坦言，「我不是一
個輕易會辭職的人」，而其任內亦

「沒有一個情況逼到我要辭職」，
強調包括特首在內的政府同事都
很尊重法律，至今無人拒絕接受
律政司提供的法律意見，但「每
個人都會有一個階段，我是時候
退下來」，自己會先休息一下，而
卸任後的首要工作是先做好一個
父親、一個丈夫的責任。

堅守崗位方可捍衛公義
黃仁龍任內處理過多個法律爭

議問題，令外界多次傳出其辭職
之說，黃仁龍昨日在茶敘時笑
言，「有人呼籲我辭職是有的，
但我不是一個輕易會辭職的人」，
不希望大家有太多遐想，「在7年
任期中，沒有一個情況逼到我想

辭職⋯⋯我的壓力來自要處理重
大案件和未遇過的法律憲制問
題，我要提供準確的法律意見」。

他強調，有時大家會誤以為辭
職是堅守法律的做法，但事實上

「辭職很容易，但要捍衛法律公
義，更好的是堅持自己的立場，
更充分地闡釋自己立場的理據。」

撐到任滿回家做好爸爸
黃仁龍又說，自己在特首選舉前

已向特首曾蔭權表達不會連任的想
法，而候任特首梁振英亦在當選後
知道他的意願，「我擔任律政司司
長，家庭和太太都面對很大壓力，
女兒還很小，希望盡一個父親的責
任，因此是時候退下來」，而在最
後這幾天，仍有許多工作要完成，
故未有時間考慮卸任後的路向。被
問到將來會否參選特首，他笑說沒
有考慮過，又指卸任後會先休息一
下，再作詳細考慮。
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■黃仁龍昨

日與傳媒茶

敘，回顧任

內工作。

香港文匯報

記者

鄭治祖 攝


